

La Vulnerabilidad Social en sectores periurbanos de Guayaquil: Caso Sergio Toral II, período octubre 2016 a Mayo 2017.

Guayaquil está ubicado en la cuenca baja del río Guayas es susceptible a inundaciones en épocas invernales agravadas por eventos climáticos, que por lo regular afectan de manera más severa a barrios urbano marginales. Sergio Toral II es un sector ubicado al Noroeste de la ciudad, no presenta un desarrollo urbanístico en donde los ciudadanos de escasos recursos han adquirido terreros por invasión como respuesta a la idea, de que se tiene derecho a la ciudad. Este proceder puede ser analizado desde lo que recalca Harvey (2013) de “que el derecho a la ciudad es más que un derecho de acceso individual o colectivo a los recursos que está almacena o protege”¹.

Existen algunos trabajos que han abordado el tema de vulnerabilidades en sectores periurbanos de la ciudad de Guayaquil, sobre todo porque tienen relación con el sector de Sergio Toral, estudios que fueron desarrollados desde un enfoque descriptivo y cuantitativo (La Herencia de los vulnerados²; la revista Ciencia y Tecnología con el estudio de “Análisis de los Microcréditos de los Mipynes en el sector Sergio Toral 1” año 2017³) esta es una información que contextualiza la realidad, pero se vuelve importante abordar las vulnerabilidades sociales que inciden en la población que está instalada en un territorio periurbano.

La CEPAL⁴ (2002) a través de la CELADE⁵ define su propuesta teórica sobre vulnerabilidad social como: “...la combinación de: i) eventos, procesos o rasgos que entrañan adversidades potenciales para el ejercicio de los distintos tipos de derechos ciudadanos o el logro de los proyectos de las comunidades, los hogares y las personas; ii) la incapacidad de respuesta frente a la materialización de estos riesgos; y iii) la inhabilidad para adaptarse a las consecuencias de la materialización de estos riesgos”.

El análisis toma en cuenta lo planteado por la Agenda 2030 en su ODS #11 “Lograr que las ciudades y los asentamientos humanos sean inclusivos, seguros, resilientes y sostenibles”⁶

El objetivo es describir los diversos estudios sobre vulnerabilidad social que se han desarrollado alrededor de la temática presentada y desarrollar un análisis que permita responder a la pregunta de investigación planteada: ¿El abordaje de vulnerabilidades sociales en sectores periurbanos de la ciudad de Guayaquil permitirá desarrollar un proceso urbano, que esté articulado al Buen Vivir en el futuro?

La investigación es descriptiva y como resultados es entregar un análisis sobre el impacto de las vulnerabilidades sociales en un sector periurbano de la ciudad de Guayaquil, y proponer una estrategia adecuada que pueda articularse desde los habitantes.

Palabras Claves: Vulnerabilidad Social, desarrollo sostenible, periurbano, urbano, resiliente.

Grupo: -41 Grupo abierto

Autora: Jenniffer Esperanza Duarte Caicedo - Estudiante de la Escuela de Sociología-
Universidad de Guayaquil
Email: jenniffercorazon@yahoo.com

¹ Cuestiones Urbanas, Revista Instituto de la Ciudad de Quito, 2015, Volumen 31 N° 2, pág.63.

² Estudio “La herencia de los vulnerados, Centro de Estudios Hogar de Cristo, 2012”

³ Revista Científica “Ciencia y Tecnología”, María Tamara Ortiz Luzuriaga y Sonia Vizueta León, 2017.

⁴ Comisión Económica para América Latina y el Caribe

⁵ Centro Latinoamericano y Caribeño de Demografía

⁶ Naciones Unidas, Agenda 2030 y los Objetivos de Desarrollo Sostenible, Santiago, 2016.